
Gemeinde Büchen 
Der Vorsitzende des Ausschusses für Jugend, Kultur, Sport und Soziales der 
Gemeinde Büchen 

Niederschrift 

über die Sitzung des Ausschusses für Jugend, Kultur, Sport und Soziales am 
Dienstag, den 23.10.2018;  

 

Beginn: 19:00 Uhr 
Ende: 22:22 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 

Bürgermeister 
Möller, Uwe  

Vorsitzender/Gemeindevertreter 
Schwieger, Lars  

Gemeindevertreterin 
Hondt, Claudia  
Philipp, Katja  

Gemeindevertreter 
van Eijden, Stefan  

Behindertenbeauftragter 
Kroh, Wolfgang  

wählbare Bürgerin 
Rodriguez-Gonzalez, Maria-Benita  
Satzel, Nadine  

wählbarer Bürger 
Slopianka, Florian  

Verwaltung 
Hobein, Marcus  

Schriftführer 
Bohlmann, Dr. Heinz  

Pool-Vertretung 
Schmidt, Fabian  
van Eijden, Daniel  
Winkler, Patrick  

Jugendpflege 
Kaszubowski, Svenja  
 
 



Abwesend waren: 
 



Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1)  Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 

 

2)  Beschluss über nichtöffentliche Sitzungsteile 
 
 

 

3)  Niederschrift der letzten Sitzung 
 
 

 

4)  Bericht des Vorsitzenden 
 
 

 

5)  Sportstättenentwicklungsplanung 
 
 

 

6)  Einwohnerfragestunde 
 
 

 

7)  Weihnachtsmarkt 
 
 

 

8)  Bericht Provisorium JUZ 
 
 

 

9)  Haushaltsplanung Gemeindebücherei und Priesterkate 
 
 

 

10)  Veranstaltungsplanung Priesterkate 2019 
 
 

 

11)  Priesterkate: Themencafé  2019 
 
 

 

12)  Aufstellung einer Skulptur an der Priesterkate 
 
 

 

13)  Rubrik "Büchen schreibt Geschichte(n)" auf der Homepage der Gemeinde Büchen 
 
 

 

14)  Leitlinien Waldschwimmbad Büchen 
 
 

 

15)  Zuschussanträge 
 
 

 

15.1)  Büchener Tennisclub: Zuschussantrag zur Finanzierung nebenamtlicher Übungsleiter 
2018 

 
 

 

15.2)  Schützenverein: Zuschussantrag für die Teilnahme an den Deutschen Meisterschaften 
2018 

  



 
16)  Antrag der CDU Fraktion Beratung Freizeitkonzept 
 
 

 

17)  Verschiedenes 
 
 

 

 
 
 



 
 

Tagesordnungspunkte 
 

Öffentlicher Teil 

1) Eröffnung, Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
  

Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. 
Er stellt fest, dass die Einladungen form- und fristgerecht ergangen sind und der 
Ausschuss beschlussfähig ist.  
 
    
 
 
   
 
 

  
2) Beschluss über nichtöffentliche Sitzungsteile 
  

Der Vorsitzende beantragt, die Tagesordnungspunkte 18) Personalangelegenhei-
ten und 19) Vertragsangelegenheiten in nichtöffentlicher Sitzung zu beraten.  
 
Beschluss  
Der Ausschuss beschließt, die Tagesordnungspunkte 18) und 19) in nichtöffentli-
cher Sitzung zu beraten.    
 
 
Abstimmung: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
3) Niederschrift der letzten Sitzung 
  

Die Niederschrift der Sitzung vom 28.08.2018 wird in der von der Verwaltung vor-
gelegten Form angenommen.  
 
    
 
 
   
 
 

  
4) Bericht des Vorsitzenden 
  

Lars Schwieger berichtet von der Vorbereitung der Seniorenweihnachtsfeier und 
seinen regelmäßigen Besuchen des Themencafes´ in der Priesterkate.   
 



   
 
 

  
5) Sportstättenentwicklungsplanung 
  

Dr. Bohlmann erläutert den Sachstand zum Förderantrag für die Sportstättenent-
wicklungsplanung und zum Spiel-, Spaß- und Fitnessareal am Harten-Leina-Weg 
(Stand: 05.10.2018).   
Ergänzend trägt er den Bericht der Verwaltung vor: Der Termin für Rock am Pool 
mit den Bands „Tears for Beers“ und „Steelhead“ ist auf den 03.08.2019 festge-
legt worden. Vorschläge zur Sportlerehrung können durch die Vereine bis zum 
16.11.2018 eingereicht werden, Vorschläge zum Bürger des Jahres 2018 bis zum 
15.11.2018 an den Bürgervorsteher. Weiterhin berichtet er über die Organisation 
und den Ablauf der Aufzeichnung der NDR-Radiosendung „De Plappermoehl“ in 
der Priesterkate am 21.10.2018 und über die Erarbeitung eines neuen Kreistou-
rismuskonzeptes mit der Herzogtum Lauenburg Marketing und Service GmbH 
(HLMS).      
 
    
 
 
   
 
 

  
6) Einwohnerfragestunde 
  

Es liegen keine Wortmeldungen vor.  
 
    
 
 
. 
   
 
 

  
7) Weihnachtsmarkt 
  

Dr. Bohlmann berichtet, dass Herr Munteanu krankheitsbedingt an der heutigen 
Sitzung nicht teilnehmen könne. Dr. Bohlmann hat die wesentlichen Daten zum 
Weihnachtsmarkt an die Herzogtum Lauenburg Marketing und Service GmbH 
(HLMS) zur Veröffentlichung in der Rubrik „Weihnachtliches Herzogtum“ auf der 
Homepage der HLMS  gemeldet. Auf Nachfrage aus dem Ausschuss teilt die 
Verwaltung mit, dass sie mit Herrn Munteanu im ständigen Austausch steht, und 
dass die Vorbereitungen für den Weihnachtsmarkt reibungslos laufen. 
 
Es wird Einvernehmen erzielt, den Betrieb des Kinderkarussells wieder durch die 
Mitglieder des Ausschusses zu betreuen.     
 
   
 
 
. 



   
 
 

  
8) Bericht Provisorium JUZ 
  

Frau Kaszubowski berichtet über folgende durchgeführte Projekte und Veranstal-
tungen: Bewerbungsgespräche, Tagung Arbeitskreis offene Jugendarbeit, JuZ on 
Tour (Tierpark Krüzen), Segelfliegen und Suche nach einem Billardtisch. Geplant 
sind eine Wiederholung des Kerzen-Ziehens, ein DVD-Abend, Weihnachtsbas-
teln, eine Streitschlichter-Fahrt im Januar 2019, ein Graffiti-Workshop am 
30.03.2019 und ein Tanzprojekt. In den Herbstferien 2019 soll eine Juleica-
Ausbildung mit dem Kreis stattfinden. Derzeit kommen weniger Jüngere ins Ju-
gendzentrum. Mit der derzeitigen Besucherzahl im Jugendzentrum zeigt sich die 
Jugendpflegerin nicht zufrieden.   
 
Herr Schwieger weist darauf hin, dass das Konzept der offenen Jugendarbeit in 
Büchen, bedingt durch den Umzug ins Provisorium und den angestrebten Neu-
bau,  überarbeitet werden muss. Er fasst anhand von drei Grafiken (liegen dieser 
Niederschrift bei)  zusammen, was in der vergangenen Legislaturperiode bereits 
an Ideen entwickelt wurde. Aufgabe des Ausschusses wird es in der aktuellen 
Legislaturperiode sein, diese Ideenansätze weiter zu diskutieren und zu entwi-
ckeln. 
     
 
    
 
 
. 
   
 
 

  
9) Haushaltsplanung Gemeindebücherei und Priesterkate 
  

Dr. Bohlmann erläutert die Haushaltsplanung für die Priesterkate und die Büche-
rei 2019. Frau Hondt bittet  darum, bei der Planung einer besseren Beleuchtung 
in der Diele der Priesterkate auch eine bessere Ausleuchtung der Bühne und der 
Bilder des Themencafes´ zu berücksichtigen.    
 
Beschluss  
 
Der JuKuSpo-Ausschuss empfiehlt dem Finanzausschuss, die der Urschrift die-
ser Niederschrift beigefügten Haushaltsansätze für die Priesterkate in der von der 
Verwaltung vorgelegten Form für den Haushalt 2019 zu beschließen. 
 
 
Abstimmung: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 



  
10) Veranstaltungsplanung Priesterkate 2019 
  

Dr. Bohlmann erläutert die Veranstaltungsplanung für die Priesterkate 2019. Das 
am 09.05.2019 vorgesehene Konzert mit „Planet Pluto“ muss aufgrund der Unzu-
verlässigkeit der Band bei der Planung durch ein anderes Konzert ersetzt wer-
den. Lars Schwieger regt an, in 2020 ggf. Jazz- und Blues-Konzerte durchzufüh-
ren.   
 
Beschluss  
 
Der Ausschuss beschließt das Veranstaltungsprogramm der Priesterkate 2019 in 
der von der Verwaltung vorgelegten Form. Das ursprünglich vorgesehene Kon-
zert mit „Planet Pluto“ am 09.05.2019 wird durch ein Konzert mit einer anderen 
Band ersetzt. In 2019 sollen zusätzlich ein Poetry-Slam und ein Vortrag mit Frau 
Tofelde zum Thema Klimawandel organisiert werden.     
 
 
Abstimmung: Ja:7  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
11) Priesterkate: Themencafé  2019 
  

Dr. Bohlmann erläutert die Planung zum Themencafe´ 2019 in der Priesterkate. 
Da derzeit noch nicht absehbar ist, wann das Archäologische Landesamt 
Schleswig-Holstein der Gemeinde Büchen Unterlagen über die Ausgrabungen in 
Büchen-Pötrau zur Verfügung stellen kann, soll das Thema „Die Schulen im Amt 
Büchen im Wandel der Zeiten“ terminlich vorgezogen und im Juni und Juli 2019 
gezeigt werden. Der Ausschuss nimmt die Planung für das Themencafe´ 2019 
wohlwollend zur Kenntnis.      
 
    
 
 
   
 
 

  
12) Aufstellung einer Skulptur an der Priesterkate 
  

Der Ausschuss berät den Kauf der Skulptur „Schleswig Holstein – Das Land und 
die Musik“ von Ludwig Vöpel, einen geeigneten Standort an der Priesterkate  
sowie über die Höhe der Gesamtkosten für den Kauf und die Aufstellung der 
Skulptur.    
 
Beschluss  
Der Ausschuss beschließt den Kauf der Skulptur von Ludwig Vöpel und die Auf-
stellung an der Priesterkate unter folgenden Bedingungen: 
Die Gesamtkosten des Kaufs und der Aufstellung (mit Fundament) der Skulptur 



dürfen   € 2500,-- nicht überschreiten. Als Standort wird das Beet am Seitenein-
gang (Straßenseite) der Priesterkate festgelegt (ein Foto des Standortes ist die-
ser Niederschrift beigefügt). Die Verwaltung wird beauftragt, zunächst diesen 
Standort mit der Unteren Denkmalschutzbehörde des Kreises Herzogtum Lauen-
burg abzustimmen. Dem Finanzausschuss wird empfohlen, nach der erfolgten 
Genehmigung des Standortes durch die Untere Denkmalschutzbehörde Haus-
haltsmittel in Höhe von € 2500,-- im Haushalt 2019 oder in einem Nachtrags-
haushalt 2019 bereitzustellen.       
 
   
  
 
 
Abstimmung: Ja: 7   Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
13) Rubrik "Büchen schreibt Geschichte(n)" auf der Homepage der Gemeinde 

Büchen 
  

Dr. Bohlmann und Bürgermeister Möller erläutern das Projekt „Büchen schreibt 
Geschichte(n)“ als neue Rubrik auf der Homepage der Gemeinde Büchen. Der 
Ausschuss diskutiert die Problematik der Urheberrechte, insbesondere bei der 
Veröffentlichung von Fotos. Der Ausschuss wird das neue Projekt wohlwollend 
begleiten.     
 
    
 
 
 
   
 
 

  
14) Leitlinien Waldschwimmbad Büchen 
  

Herr Hobein berichtet über die Schwimmbadsaison 2018 mit über 94.000 Besu-
chern an 134 Betriebstagen. Er schlägt vor, ab der Saison 2019 eine personali-
sierte Saisonkarte mit einem Passbild und den Daten des Inhabers einzuführen. 
Dies trifft auf allgemeine Zustimmung bei den Ausschussmitgliedern. 
 
Aufgrund der Beschwerde eines Bürgers über die Bedingungen zum Erwerb einer 
Familienkarte für das Waldschwimmbad diskutiert der Ausschuss noch einmal die 
in der vergangenen Legislaturperiode festgelegte Vereinfachung der Eintritts-
preisliste. Im Ausschuss besteht Einigkeit, dass diese nicht verändert werden soll.  
 
 
Beschluss   
 
Der Ausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Leitlinien für den Betrieb 



des Waldschwimmbades in der von der Verwaltung vorgelegten Fassung für die 
Schwimmbadsaison 2019 mit folgenden Ergänzungen bzw. Änderungen zu be-
schließen: Ab der Schwimmbadsaison 2019 wird eine personalisierte Saisonkarte 
mit einem Passbild und den Daten des Inhabers eingeführt – ohne Kosten für 
zusätzliches Equipment zur Herstellung dieser personalisierten Saisonkarten. Auf 
Seite 33 des Entwurfs der Leitlinien für die Saison 2019 wird unter der Rubrik 
„Schwimmkurse und Schwimmabzeichen / Schwimmkurse“ die Preis-Kategorie 
„Schwimmkurse für Gruppen mit mindestens 8 Teilnehmern aus Kindergärten 
und Schulen bis zur 3. Klasse / Teilnehmer 40,00 / 50,00 Euro“ gestrichen.    
 
 
 
 
Abstimmung: Ja: 6  Nein: 0  Enthaltung: 1  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
15) Zuschussanträge 
  

 
  
15.1) Büchener Tennisclub: Zuschussantrag zur Finanzierung nebenamtlicher 

Übungsleiter 2018 
  

Der Büchener Tennisclub hat einen Antrag auf Gewährung eines Zuschusses zur 
Finanzierung nebenamtlicher Übungsleiter für das Jahr  2018 in Höhe von € 
1020,-- gestellt.  
Die eingereichten Antragsunterlagen des Tennisclubs sind vollständig. Es kann 
ein Zuschuss in Höhe von € 510,-- bewilligt werden.  
 
Beschluss 
 
Der Büchener Tennisclub erhält einen einmaligen Zuschuss in Höhe von € 510,-- 
zur Finanzierung nebenamtlicher Übungsleiter für das Jahr 2018.  
 
 
Abstimmung: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
15.2) Schützenverein: Zuschussantrag für die Teilnahme an den Deutschen Meis-

terschaften 2018 
  

Der Schützenverein hat einen Antrag auf einen Zuschuss zur Teilnahme von acht 
Sportschützen an der Deutschen Meisterschaft im Kleinkaliber- und Zimmerstut-



zen-Schießen in München gestellt. Der Vorsitzende schlägt vor, dem Schützen-
verein einen einmaligen Zuschuss in Höhe von € 500,-- zu gewähren.  
 
Beschluss   
 
Der Schützenverein erhält einen einmaligen Zuschuss in Höhe von € 500,-- zur 
Teilnahme von acht Sportschützen an der  Deutschen Meisterschaft im Kleinkali-
ber- und Zimmerstutzen-Schießen  
 
 
Abstimmung: Ja: 7  Nein: 0  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
16) Antrag der CDU Fraktion Beratung Freizeitkonzept 
  

Herr Slopianka erläutert die Vorlage zum Antrag der CDU-Fraktion zur Erarbei-
tung eines Freizeitkonzeptes. Es folgt eine ausführliche Diskussion über den Ar-
beitsaufwand und die Ausarbeitung der Umfragen.  
 
Beschluss    
 
Der Ausschuss beschließt die Bildung einer Arbeitsgruppe zur Erstellung eines 
Freizeitkonzeptes für die Gemeinde Büchen. Die personelle Zusammensetzung 
der Arbeitsgruppe soll wie von der CDU-Fraktion vorgeschlagen erfolgen. Die 
erste Sitzung der Arbeitsgruppe findet ab Januar 2019 statt. Leiter der Arbeits-
gruppe ist Florian Slopianka.  
 
 
Abstimmung: Ja:7  Nein:  Enthaltung: 0  
 
Abwesenheit: 
Aufgrund § 22 GO waren keine Gemeindevertreter/innen von der Beratung und 
Abstimmung ausgeschlossen. 
   
 
 

  
17) Verschiedenes 
  

Herr Slopianka erkundigt sich nach dem Stand des Projekts zur Aufstellung eines 
Häuschens auf der  Skateranlage. Das Thema soll als Tagesordnungspunkt in 
der nächsten Sitzung des Ausschusses behandelt werden. 
 
Frau Hondt berichtet von dem Angebot eines Bürgers aus Büchen-Dorf  
(Schwanheider Weg), auf seinem Privatgrundstück an der Straße eine Boule´-
Bahn zu bauen. Unter dem Weg verlaufen allerdings Leitungen. Es bestehen 
zudem verkehrsrechtliche Bedenken. Der Betrieb der Boule´-Bahn könnte ggf. zu 
Konflikten mit der Nachbarschaft führen. Das Ordnungsamt wird beauftragt, den 
Bau einer Boule´-Bahn an der dortigen Stelle zu prüfen.  



 
Lars Schwieger schlägt vor, den Beginn der Sitzungen des JuKuSpo-
Ausschusses künftig auf 19.00 Uhr festzulegen.  
 
Der Vorsitzende schließt die öffentliche Sitzung um 21.50 Uhr.   
 
      
 
    
 
 
   
 
 

  
 
 
 
 

 .................................................   ..................................................  
 Lars Schwieger Dr. Heinz Bohlmann 
 Vorsitzender  Schriftführung 
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